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照亮女孩的魔髮師　Ann
黃齡萱 報導  

 ⼀頭棕橘⾊⻑髮，穿著已經破洞、斑駁的舊圍裙，⼀邊為客⼈上髮捲、處理染
劑，她是新⽵⼩有名氣的年輕髮型設計師Ann。在Instagram上搜尋「新⽵燙
髮」、「新⽵染髮」等關鍵字，能看⾒被設計得很漂亮的捲髮、有著時下最流⾏
髮⾊的女孩們，這些都出⾃Ann之⼿。
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個⼈⾴⾯放了很多作品，吸引1萬6千多⼈追蹤，且喜歡她的客⼈⼀直增加中。
（圖片來源／截圖⾃Instagram）

採訪當天，Ann也沒閒下來，⼀邊幫客⼈燙頭髮，⼀邊回答我的問題。這⼀年
來，預約她設計頭髮的客⼈越來越多，有時也會忙不過來。

Ann會了解客⼈想要的模樣，為客⼈做出她⾃⼰配⾊的染劑，再親⾃為他
們上⾊。（圖片來源／黃齡萱攝）

七年美髮之路　修練成創業正果
「我要⾃⼰開新的店了，明年過年前。」嘴⾓隱藏不住內⼼的興奮，Ann⼀直夢
想能⾃⼰開店。接觸美髮七年，才⼆⼗出頭的她，已經可以在新⽵鬧區擁有⼀間
屬於⾃⼰的美髮店。

從國⼆那年暑假開始，在其他孩⼦去學校上暑假輔導課、假⽇在家睡到飽時，她
已經在髮廊當學徒了。

是從什麼時候喜歡上這個⾏業的，要追溯到⼩時候，「以前媽媽常去美髮店裡⾯
洗頭，我就在旁邊看，然後有時候也會給他們洗。他們會幫我綁頭髮，以前還會
撒亮粉，弄得很像公主，就覺得很有趣，好像很好玩，想⾃⼰試試看。」將這份
興趣的種⼦埋藏在⼼⼟，到了國⼆有能⼒打⼯的時候，就找了家裡附近的美髮
店，踏上髮型設計師修練之路。
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當學徒的第⼀個⽉薪⽔才三千元，她記得非常清楚，「要做很多事情，比如掃
地、幫客⼈洗頭，就是要做所有事情就對了，然後只給三千，不能問為什麼。」
當年還沒有最低薪資的保障，但Ann是認命的，還是學⽣，⼜是⼈家的學徒，認
為別⼈教給她技術，沒收她學費就很好了。

⾼中時，理所當然讀了美髮相關的科系，但對於早就在美髮店當學徒的Ann來
說，⾼中的課程已經不⾜以滿⾜她，「外⾯學得比較扎實，校內教的就比較少。
」所以，最後她⾼中沒畢業，選擇美髮店的客⼈作為她的教材。在⼗七歲時，便
成為⼀位全職的髮型設計師，「我學兩年就升設計師，還沒滿18歲就是了，所以
都沒跟客⼈講真實年齡，怕他們不敢給我弄。」說這句話時，有點像偷穿媽媽⾼
跟鞋被抓包的⼩女孩，露出難得的笑容，本來⼀邊⼯作⼀邊採訪的嚴肅氣氛也因
此輕鬆、緩和許多。

Ann很幸運，有著疼她的⽗⺟親，「我爸媽都是⼤學老師，他們沒有說非常⽀
持。不過，與其逼我做我不想做的事，他們寧願我做我想做的事情，然後認真去
做。」⽗⺟知道她很努⼒上進，常為了練習早出晚歸，本來希望她好好讀書，也
逐漸認同她是認真想做好⼀件事情。這幾年累積了很多經驗、很多⼈的回饋，在
⾃⼰的努⼒、家⼈的援助與客⼈的⽀持下，明年就能搬進裝潢好的新店⾯。

不斷學習　才對得起客⼈的信任
剛開始沒有客⼈認識時，就找⾃⼰的朋友、親戚來弄頭髮，「當時的老闆比較機
⾞，都得另外偷偷⽤，還要⾃⼰負擔材料費。」其實，這七年Ann換過不少⼯作
地點，「換店能讓我知道⾃⼰有不⾜、不好的地⽅，不然不會⼀直換。」以前，
她不認為學習新知識有多重要，且能進修的課程也不多。這幾年來，有越來越多
專⾨為髮型設計師們開的課程，教導新的技術、⽑髮學、藥⽔染膏的知識、相關
配⾊的教學等。即使⼀堂課要價兩到三萬，她還是很重視這份學習的機會，「以
前沒上課都沒有學新的東⻄，客⼈就會去找別的設計師，有在學新東⻄的設計
師。」

曾經，也有因為客⼈對⾃⼰的技術質疑⽽感到難過，「被客⼈留負評、把客⼈頭
髮燙壞啊，這⼀定會嘛！不可能你⼀⽣都很完美，⼀定會有錯誤的，那個時候⼀
定會很挫折。」即使⾃⼰有了名氣，客⼈量也變得穩定，她還是會為了避免犯
錯、為了更好的技術，⽽去進修。
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Ann在幫客⼈上髮捲時，是很仔細、⽤⼼的。（圖片來源／黃齡萱攝）

隨著時間⼀年年過去，接觸到的客⼈越來越多、形形⾊⾊的都有，除了學習態度
外，Ann在⼼態上也有不同的轉變。「以前滿在意客⼈的負評，只要客⼈⼀留負
評，就會非常難過，連帶影響其他的⼯作表現。後來，看到其他設計師也被留很
多負評，他明明很厲害，就覺得⾃⼰應該還好，沒那麼糟。」

曾經也有因燙到客⼈的額頭，被老闆開除的經驗，「當時我超難過的，都快放棄
⾃⼰了。」經歷多次換店、⾯對不同的客⼈，Ann漸漸學會⾃我調適。現在的
她，注重的是客⼈正⾯的回饋，因為客⼈的稱讚，是她繼續⾛下去的動⼒，即使
是⼩⼩的讚許，看到客⼈說她燙的頭髮很好整理，也會非常開⼼！

天賦與努⼒　「我只能做這個⼯作了」
「現在⼤家都是看網路上的照片被吸引來，不會因為路過就隨便燙頭髮，所以⼀
定要把作品⽤得很好看，⽽且⾃⼰要喜歡。」Ann在客⼈的⾝上，下了很多功
夫，會盡⼒理解客⼈期望的是什麼，做出客⼈喜歡、她⾃⼰也喜歡的作品，這是
她堅信的原則。

「還有，美感很重要，染劑顏⾊都是我⾃⼰調的，都是靠直覺，所以是需要⼀點
天賦的。」她很注重美感的表現，除了髮⾊好看外，也相當注重社群媒體上的照
片呈現。Ann成功利⽤網路⾏銷，在競爭激烈的美髮⾏業裡，贏得⾃⼰的⼀片
天。

「我好像除了做美髮，其他事情都不能做，可能是太早就接觸這個⼯作，沒什麼
做過別的。」她覺得做其他⼯作很吃⼒⼜沒興趣，所以不想從事。儘管她是個熱
愛美髮⼯作的⼈，但做任何⾏業都會有低潮的時候。「學習⼀個東⻄⼀定有過渡
期，就會覺得⾃⼰好像不上不下，不知道要幹嘛，當時有離職過，然後去做別的
⼯作，例如有去發傳單，但我沒辦法做其他⼯作，不知道為什麼。」做⼀件不喜
歡的事情，⼀定無法持之以恆，更不可能毫無怨⾔地做好它，能選擇⾃⼰做喜歡
的⼯作，是多麼幸運且難能可貴！

⾃⼰創業開店除了是她的夢想，還有⼀個原因是覺得⾃⼰跟別⼈合夥開店⼀定會
吵架，「我其實是很怪的⼈，可能耐⼼都花在客⼈⾝上，不喜歡跟同事解釋我做
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的事，所以常常被誤解，就會被討厭。」加上她是個很有主⾒的⼈，也曾因為跟
同事不合⽽離職換⼀家店，所以她認為⾃⼰開⼀間店是再適合不過。

了解客⼈的髮質、髮⾊，染出最適合他們的顏⾊。（圖片來源／黃齡萱
攝）

「我覺得髮型設計師是光！」
Ann認為髮型設計師是照亮客⼈、溫暖客⼈的光，「⻑得再好看，髮型不好看，
還是不好看；⻑的普通，但髮型很好看，妳整個⼈就會看起來很亮眼。所以客⼈
需要我們來照亮的！」

保持著對客⼈的⽤⼼、傾聽客⼈的需求，繼續保持著熱情，照亮客⼈的同時，也
照亮⾃⼰的⼼。

      

 記者 黃齡萱

編輯 唐承安 
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